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Sin dudas que una materia pendiente en
la Argentina sigue siendo la de robustecer
la institucionalidad. Instituciones que des-
vían sus objetivos, que los cumplen muy
parcialmente o que son cooptadas por per-
sonalismos que intentan ser más relevan-
tes que una organización son apenas
algunas de las expresiones del deterioro
que luego se irradia más allá del espacio de
incumbencia específico de cada una.

Manteniendo vigoroso su desarrollo y ra-
tificando la conveniencia de aportar más
institucionalidad, tanto en el plano público
como en el privado, esta semana la Socie-
dad Rural de Río Cuarto llevó adelante,
como lo hace siempre cada dos años, la
asamblea de renovación de autoridades.

Y como es costumbre en la institución
desde hace ya un par de décadas, se res-
paldó la posibilidad de un segundo man-
dato al actual presidente. Pero siempre con
la posibilidad de renovar la comisión direc-
tiva que lo acompañará hasta diciembre de
2026. Allí hay una clave de participación y
de incorporación de nuevos cuadros que
representan la sangre para una institución
dispuesta a abrirse y a sumar otras miradas
con el objetivo de enriquecer su accionar,
evolucionar e ir por nuevos objetivos.

La premisa de alternancia con renovación
es la esencia de la institucionalidad que se
sostiene con la mixtura de experiencia y ju-
ventud en un equilibrio que garantiza con-
tinuidad y fortaleza para crecer.

Un párrafo aparte merece la confirmación
de una mayor y más importante participa-
ción de genuinas productoras agropecua-
rias en la comisión directiva de la Sociedad
Rural. Son el fiel reflejo de muchas otras
que día a día lideran con su trabajo el sos-
tenimiento de su campo y su producción.
Es una representación necesaria y virtuosa,
lograda por mérito propio, y que comple-
menta puntos de vista y estilos de trabajo,
con un protagonismo que debe seguir cre-
ciendo.

Además, la Sociedad Rural sigue fortale-
ciendo un doble perfil gremial e institucio-
nal, poniendo en primer lugar la defensa de
los intereses de los productores de la re-
gión, sin olvidar su rol de interacción con
otras entidades del sector público y pri-
vado que permiten conformar una red en
la que siempre se persigue una sinergia
que dé como resultado un beneficio al con-
junto de la sociedad. Como parte de una
ciudad y una región, la Sociedad Rural con-
firma su compromiso por aportar su mirada
para un mejor futuro, que sólo llegará
apuntalando los valores del trabajo, la for-
mación y el esfuerzo, propios de la activi-
dad agropecuaria. Abandonando los
atajos, que nos hicieron perder en intrinca-
dos caminos sin salida.
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Con algunas incorporaciones nuevas, un ex
miembro que decide volver a integrarla y
con productoras agropecuarias que conti-
núan siendo parte, aunque ahora con roles
más destacados, la comisión directiva que
asumirá el próximo 3 de marzo de 2025, fue
presentada y confirmada por el voto de los
socios durante la realización de la Asamblea
Anual Ordinaria de la Rural de Río Cuarto.

Al hacer una revisión de lo logrado hasta
ahora, Heraldo Moyetta destaca la creación
y el sostenimiento del Instituto Educativo de
la Rural, a pesar y con la pandemia, así como
también el hecho de haber encontrado ca-
nales de comunicación transparentes y efi-

“El desafío es mantener la voz
propia que amplifica lo que el
productor demanda”

“Continuar teniendo voz
propia y lograr entusiasmar
al productor para que
participe”, son los
principales objetivos que
se propone alcanzar
Heraldo Moyetta junto a los
integrantes de la recién
elegida comisión directiva
de la Rural de Río Cuarto, al
frente de la cual repite
mandato como presidente. 

Numerosa cantidad de jóvenes participaron de la Asamblea Anual Ordinaria de la Rural de Río Cuarto.
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8  Octubre

caces para que la gente sepa lo que se hace
en la entidad y para lograr ese acercamiento
con el día a día del productor que es tan ne-
cesario. Además, Moyetta rescata el “haber
construido una muy buena relación con los go-
biernos municipales de la región, así como con
el gobierno de la provincia, para poder estar
permanentemente gestionando soluciones
para los problemas del productor”. También re-
conoce como importante, “haber potenciado
a la institución como centro de eventos desta-
cado para la ciudad y la región”. Y destaca el
haber conseguido tener voz propia como en-
tidad, “más allá de pertenecer a la Confedera-
ción Cartez y a C.R.A. a nivel nacional, creo que
tenemos una voz propia y desde ese posiciona-
miento podemos gestionar; con el desafío per-

manente de entusiasmar al productor para que
nos ayude, para que nos traiga sus problemá-
ticas y para que, juntos, podamos buscar solu-
ciones”.

Respecto de la conformación de la recién
elegida comisión directiva, Heraldo aclara:
“hay gente que cede sus lugares por distin-
tos motivos, pero siempre el que se va sigue
aportando desde su rol de socio y desde el
cariño que le toma a la institución por haber
estado participando. En realidad, nadie se ter-
mina yendo, cambian los nombres, pero
nadie se va en definitiva, se suma gente
nueva y eso está bueno, porque llega con
ganas de participar, de conocer de qué se
trata esto y de hacer su aporte, así que, bueno,
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De Izq. a Der. Alejandro Tonello, vicepresidente electo y Heraldo Moyetta que renueva mandato de
presidente en la comisión directiva de la Rural que asume el próximo 3 de marzo de 2025.

“El desafío es mantener la voz...

Asamblea Anual 
Ordinaria



bienvenido eso y a nosotros nos da mucha ale-
gría que acepten el desafío”.

Por otro lado y al referirse al por qué de la
importancia de sumar a la participación al
productor genuino, el dirigente gremial ex-
plica: “es importante porque cuando uno llega
a una institución como esta, recién entonces
comprende la importancia que tiene, por la se-
riedad con la que se trabaja y por eso mismo,
por el nivel de influencia que tiene en las deci-
siones que se toman en la ciudad y en la región.
Cuando decimos que tenemos la exposición
más grande del país, es porque también tene-
mos una Rural que representa eso. Y eso es por
el lugar donde estamos enclavados, por el tipo
de productores que tenemos en la zona y por
la idiosincrasia de la región. Por todo eso, creo
que es importante que la gente venga y co-
nozca lo importante que es esta institución”. 

Por último y como deseo para el año que se
avecina, Heraldo Moyetta no duda en augu-
rar: “que podamos trabajar en equipo en la ins-
titución y que podamos encontrar en este país,
en la provincia, en la ciudad, el rumbo que
todos los argentinos queremos”.
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Asamblea Anual 
Ordinaria

El Ateneo juvenil de la Rural de
Río Cuarto decidió  durante la
realización de su Asamblea
Anual designar como nuevo
presidente de la entidad a
Francesco Quadrelli.
En febrero se decidirá la 
conformación de la nueva 
comisión directiva que asumirá
mandato en marzo.
En la foto compartimos el
abrazo entre el presidente 
saliente Luciano Ciccio y el 
flamante presidente electo
Francesco Quadrelli. 





Desde temprano y a medida que se iba su-
mando gente, sorprendió la cantidad de con-
vocados que decidieron abandonar la
tranquilidad de sus hogares o de sus trabajos
para sumarse al momento decisivo de la enti-
dad, lo que fue tomado como una amplia
señal de respaldo a la actual conducción que,
aún con algunos cambios, renueva mandato
por un período bianual más.

Ante los presentes y visiblemente emocio-
nado por la ausencia de su padre, Raúl Mo-
yetta quien jamás faltaba a una instancia
semejante, fallecido pocos días atrás, el presi-
dente de la entidad, Heraldo Moyetta com-
partió la memoria del ejercicio que acaba de
terminar.

Memoria del Ejercicio desde el 1 de no-
viembre 2023 al 31 de octubre de 2024

Un año más nos encuentra haciendo ba-

Con amplia convocatoria se 
desarrolló la Asamblea Anual 
Ordinaria de la Rural de Río Cuarto

Con el reloj marcando la
hora de encuentro y una
tardecita que iba dejando
atrás un día de calor intenso
para recibir a un atardecer
por demás agradable, poco a
poco fueron llegando los
asociados de la Rural de Río
Cuarto al Quincho que es de
ellos, en el predio,
convocados por la Asamblea
Anual Ordinaria que invita al
balance y a la memoria de lo
realizado, así como también
interpela sobre los desafíos
por transitar. 

Con una gran convocatoria se desarrolló la Asamblea Anual Ordinaria de la Rural de Río Cuarto
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lance y, si uno mira hacia atrás, es increíble y
gratificante ver todo lo que hemos podido lle-
var adelante, juntos, trabajando en equipo y
siempre con respuesta más que positiva en
todas y cada una de nuestras convocatorias.

Empecemos por la primera parte de este
ejercicio que parece no tan lejana en el calen-
dario y que, sin embargo, hace ya más de un
año de ella. Fue cuando decidimos pasar de la
intención a la acción concreta y convocamos
a los intendentes y jefes y jefas comunales, en
ese momento electos que pasaron a estar en
ejercicio el 10 de diciembre del año pasado, de
quince de las localidades del área de influencia
de nuestra rural. También invitamos en ese
momento a las autoridades de nuestra uni-
versidad nacional y al legislador electo por el
dpto, Ariel Grich y al legislador provincial
electo, en ese momento intendente de nues-
tra ciudad y hoy asesor para la provincia desde
los departamentos del sur, Juan Manuel Lla-
mosas.

Estamos convencidos que solamente se pue-
den encontrar soluciones satisfactorias si a las
problemáticas se las aborda en conjunto, con
todos los actores implicados en ellas sentados
en la misma mesa, por eso invitamos a los in-
tendentes y jefes comunales electos. Pero
también creemos en el potencial enorme de
esta región que habitamos, tanto en lo pro-
ductivo pero también en la generación de co-
nocimiento y por eso invitamos a la
universidad. Y además sabemos que quienes
tienen la posibilidad de articular como puente
entre las necesidades y la toma de decisiones
a nivel provincial de políticas públicas que nos
implican a todos, son los legisladores que nos
representan, por eso fue la invitación para los
funcionarios Ariel Grich y Juan Manuel Llamo-
sas.

El resultado fue una respuesta del cien por
cien a la convocatoria, todos los invitados es-

Continúa en página 16



tuvieron presentes y se pudo desarrollar una
mesa de diálogo más que interesante de la
que se desprendió, en general, la coinciden-
cia sobre que el trabajo articulado entre todos
es el que lleva a las soluciones más eficientes;
y también se puso en evidencia que es hora
ya de ampliar el radio que abarque el Gran Río
Cuarto para incluir más localidades que las
que en ese momento se consideraban.

Por otro lado, y en cuanto al escenario eco-
nómico productivo, el 2023 nos encontró ce-
rrando el tercer año de sequía devastadora,
con una cantidad de dólares distintos que ni
siquiera éramos capaces de contar o identifi-
car generados por una administración que
logró lo que ninguna había conseguido, dejar
a la Bolsa de Comercio de Rosario sin valores
de referencia, un síntoma que refleja lo que
nos pasaba a todos en lo cotidiano, nadie
sabía lo que debía costar cada cosa, y si   real-
mente lo que pagamos es lo que deberíamos
estar pagando. De esa manera, y con una in-
flación totalmente desbocada, llegó al go-
bierno la administración del actual presidente
Javier Milei, cargada en sus hombros de enor-
mes expectativas por parte del casi 60 por
ciento de los votantes argentinos que lo eli-
gieron. 

Con la promesa de levantar el cepo cambia-
rio, además de domar la inflación y, por fin, re-
tirar, o empezar a hacerlo, el impuesto
distorsivo que son las retenciones; entre al-
gunos de sus compromisos fuertes con el sec-
tor, Milei empezó su gobierno con una fuerte
devaluación que no disculpó a nadie, y viene
gestionando con el equilibrio fiscal como
meta alcanzada y por sostener, como eje cen-
tral de sus decisiones. A punto de cumplir un
año de mandato, se cuenta entre sus logros,
el haber conseguido reducir en mucho la in-
flación, aunque no aún al nivel de las expec-
tativas generales; además de haber logrado

reducir la brecha cambiaria, aunque todavía
no del todo como para lograr la unificación; y
con el levantamiento del cepo todavía como
promesa pero con la expectativa de que pase
a ser realidad a partir de enero próximo. Y con
la deuda pendiente de escuchar a los pro-
ductores agropecuarios que ya no saben
cómo explicar que la quita de las retenciones,
ya sea de manera completa o gradual, redun-
daría en más dinero para producir más y
mejor.

En ese contexto, y lejos de bajar los brazos,
los productores agropecuarios genuinos con-
tinuamos generando puestos de trabajo, in-
corporando tecnología, buscando la
sustentabilidad de nuestros sistemas de pro-
ducción, y haciendo malabarismo para hacer
crecer nuestros espacios de trabajo, entre cos-

Viene de página 15.
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tos e impuestos agobiantes y ganancias que
de ser mayores, volverían inevitablemente a
los circuitos productivos para seguir gene-
rando más ganancia. 

En lo que hace al Instituto Educativo de
nuestra entidad, en este período, los alumnos
cerraron el segundo de los años de vida de la
institución y transitaron el tercero, al tiempo
que iban desarrollando el proyecto Con los
pies en la tierra.  Cuyo objetivo fue explorar la
importancia del suelo en la vida cotidiana, en
la  historia personal y colectiva, y en el equili-
brio del entorno. Siempre de acuerdo al plan-
teo pedagógico de la institución que implica,
lograr que los alumnos problematicen el tema
y, a partir de sus inquietudes, se aborde la te-
mática de manera interdisciplinaria y articu-
lada. 

Así fue que, al ritmo del avance en sus inves-
tigaciones, trabajaron desde el tratamiento

del estiércol en ganadería hasta la relación
entre la Pachamama y el arte, pasando por
propuestas como responder a la pregunta
sobre: ¿cómo cuidamos la salud del suelo que
nos alimenta? o si el mate es sólo una bebida,
o si tuvieras que comer una única merienda
por el resto de tu vida ¿qué te prepararías?,
entre otros.

Los resultados del aprendizaje que se iba
consolidando a medida que se iba respon-
diendo a las inquietudes, fueron presentados,
en respectivos stands, tanto en la Expo de
Otoño como en la de Septiembre, ambas ins-
tancias muy esperadas por los alumnos que
encuentran en ellas, la posibilidad de com-
partir el conocimiento adquirido.

Capítulo aparte merece el crecimiento edili-
cio que se va operando a medida de las exi-
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gencias de espacio que plantea una institu-
ción educativa que, cada año genera un curso
nuevo de alumnos. En ese sentido, fue que, en
los primeros meses del 2024, el Salón de char-
las Víctor Tonello, se transformó en el Pabellón
Aúlico del mismo nombre, ampliando así los

espacios áulicos, acompañados de la batería
de baños necesaria y, en este caso, del labo-
ratorio imprescindible para las experiencias
prácticas de los alumnos.

A principio de año y con las lluvias copiosas
de febrero y marzo, los parajes Santa Flora, La
Gilda y San Ambrosio volvieron a encontrarse
con caminos que en lugar de vías se vuelven
barreras que aíslan a los habitantes de dichos
parajes y les complican la interacción con la
urbanidad, además de las tareas para sacar la
producción. Los reclamos resucitaron la ne-
cesidad de trabajar de manera preventiva en
una cuenca modelo de sistematización hí-
drica que sirva de ejemplo de cómo avanzar
para que los caminos rurales se encuentren
preparados para afrontar temporales como
los de aquellos días, y por supuesto, la necesi-
dad de que los reclamos sean escuchados en
las esferas gubernamentales para que se ac-
tualicen los presupuestos de manera acorde
a las necesidades y que se avance en proyec-
tos de sistematización de las cuencas de agua
en las zonas mencionadas.

Otro de los reclamos que surgió por esos
días, tuvo que ver con la contribución anual
que cobra el IPCVA a los productores ganade-
ros por cada animal que envían a faena que
registró un incremento que, si bien no fue

Asamblea Anual 
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considerable, despertó una serie de interro-
gantes que los productores se venían ha-
ciendo sobre el destino de los fondos que se
aportan y sobre el verdadero aporte que la
entidad hace al sector. La voz se elevó en prin-
cipio desde la Rural de Río Cuarto pero ense-
guida tuvo réplica en las rurales de Chaco,
Formosa y Santa Fe, y por supuesto en el resto
de las rurales de la provincia de Córdoba. Sin
embargo y a pesar del reclamo generalizado,
desde el IPCVA se negaron a salir al interior a
brindar informes e insisten en reunirse sola-
mente con los representantes de las confede-
raciones en su sede en Buenos Aires.

A mitad de año, muchísimo más convocante
que otras veces, con más días de desarrollo,
cargada de propuestas de todo tipo y con el
eje puesto en la capacitación, la edición nú-
mero 70 de la Exposición de Otoño de la Rural
de Río Cuarto dejó un balance más que posi-
tivo reflejado en la gran convocatoria que de-
mostró. Desde el martes 28 de mayo hasta el
2 de junio, cada día, ofreció una propuesta de
capacitación diferente, desde capacitaciones
sobre ganadería bovina organizada por pro-
fesionales del INTA, hasta una jornada com-
pleta destinada a la ganadería regenerativa,
con la realización del Primer Regenera Río
Cuarto que tuvo como invitados destacados a
los profesionales que le dan vida a OVIS 21,
entidad aliada estratégica de nuestra entidad.
También, profesionales convocados por Bio-

génesis Bagó ofrecieron capacitación sobre
atención al parto bovino. El viernes, por su
parte y como ya es tradición en estas mues-
tras, fue el destinado a la producción ovina,
con la realización de la 8va Jornada donde ese
tipo de ganadería es la protagonista; una vez
más la Jornada destacó por la gran convoca-
toria tanto a productores, empresas y público
en general, pero y particularmente por la asis-
tencia de colegios secundarios que en la parte
práctica de la currícula trabajan con produc-
ción ovina, este año fueron casi una quincena
las instituciones educativas que dieron el Sí y
participaron. El sábado de la expo, además
llegó con la novedad de la realización de la
primera Jornada de Empresas Familiares agro-
pecuarias que permitió poner sobre la mesa
y empezar a discutir una problemática que
aqueja a la mayoría de los productores agro-
pecuarios y que tiene que ver con que no lo-
gran sobrevivir a la segunda generación y con
muchísima suerte llegan a una tercera. Con la
capacitación a cargo de la Contadora Patricia
Correa y de Mónica Lucero de las Chicas del
Agro, la jornada fue un éxito de convocatoria.
Como también lo fueron los dos Paseos de
Feria que, por primera vez, hicieron pie en la
Expo durante el fin de semana de la misma,
uno en los espacios exteriores del predio y el
otro al interior del Quincho de Socios. Por su-
puesto, los concursos de animales bovinos, así
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como los remates tanto de bovinos, porcinos
y ovinos también convocaron a numerosos
productores, y ni que hablar de las activida-
des con caballos criollos del fin de semana
que hicieron las delicias de los presentes
como cada vez que se adueñan de la pista de
equinos. El cierre con el almuerzo de la fami-
lia con más de 700 comensales, entre los cua-
les había presencias políticas de todos los
colores partidarios a los que se les pidió que
dejaran su cargo y rol social en la puerta para
entrar al salón como un ciudadano más, fue
una muestra de lo que el sector agropecuario
puede lograr en materia de unión y acerca-
miento, poniendo a la familia como elemento
aglutinador, desde la que se puede buscar
aunar objetivos de trabajo profundizando los
puntos en común y trascendiendo las dife-
rencias.

En este camino plagado de actividades de
todo tipo, nuestra entidad tuvo la gran opor-
tunidad de ser más anfitriona que nunca,
brindando espacios para funcionar, a ASDRIC,
la Asociación de padres con hijos con Sín-
drome de Down de Río Cuarto que por los
altos costos estuvieron a punto de tener que
cerrar y por suerte, al mudar a nuestra entidad
sus actividades, pueden seguir funcionando
y prestando el servicio tan importante que
prestan para la mejora de la calidad de vida
de muchas personas y familias de la ciudad.

En paralelo, a todas las actividades que se
iban desarrollando, nuestra entidad fue punto
de encuentro y apoyo para que dos sectores
de la ganadería puedan seguir trabajando
buscando mejorar las condiciones en que se
da la producción. Por un lado, los producto-
res ovinos, se reunieron más de una vez en
algún salón de nuestra entidad para intentar
avanzar hacia la constitución de un clúster
ovino que les permita coordinar las acciones
que buscan potenciar la actividad.

Por otro lado, los productores porcinos y su
situación delicada, con costos cada vez más
altos y unidades productivas a las que se les
hace cada vez más difícil subsistir, encontra-
ron en uno de nuestros salones, la oportuni-
dad de plantear la realidad por la que
atraviesa el sector, con la posibilidad de ser es-
cuchados por el Secretario de ganadería de la
provincia, Marcelo Calle.

En Septiembre llegó la más grande con un
aniversario más que especial, la número 90.
Lo que nos hizo empezar a pensar desde el
día después de la 89, la mejor manera de vi-
virla de manera diferente. Pero fueron los ex-
positores, los cabañeros, los propietarios de
foodtruck, los feriantes, los que la hicieron dis-
tinta al responder tempranamente al requeri-
miento del equipo organizador del evento y
permitir que ya en julio, el predio estuviera

Asamblea Anual 
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vendido casi en su totalidad. La Expo 90 de la
Rural de Río Cuarto abrió y cerró de la mejor
manera. Empezó con más de mil expositores
diciendo presente y terminó con más de 100
mil visitantes a lo largo de los cinco días en los
que se extendió la muestra, que rompieron
todos los récords, dejando un balance más
que positivo. Los más de 600 animales que se
exhibieron en los corrales y los importantes
valores conseguidos en los remates dejaron
en claro la fidelidad y sentido de pertenencia

de los cabañeros, tanto de bovinos, ovinos,
porcinos y equinos, que, cada año acuden, le-
ales a la cita que es, al mismo tiempo posibili-
dad de encuentro y de reencuentros. 

Asimismo, los espectáculos que se brinda-
ron en el escenario fueron de primer nivel e
hicieron vibrar a los presentes.  Además de los
feriantes en el patio gastronómico, con pro-
puestas para todos los gustos. En definitiva,
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fue una muestra redonda, en donde no faltó
nada ni nadie y que dejó, una vez más, la vara
altísima esperando que llegue, el año que
viene, la 91.

Los jóvenes del Ateneo, bajo la presidencia
de Luciano Ciccio, sucesor de Lucía Vitelli, si-
guió acompañando la realización de cada
evento que se organiza desde la Rural, en es-
pecial, las dos exposiciones tradicionales, pero
también en cada encuentro de caballos crio-
llos, de los que hubo varios que eligieron
como sede a la entidad local. La importancia
de la agrupación juvenil que es semillero de
dirigencia gremial, quedó especialmente evi-
denciada en el lugar que una ateneísta de Río
Cuarto logró ocupar en la mesa ejecutiva de
Ateneo Cartez. Sabina Oviedo fue designada
secretaria de la entidad gremial de jóvenes a
principios de año.

El centro TACAs de Equinoterapia que fun-
ciona en la entidad tuvo este año 27 jinetes y
amazonas que encuentran en este espacio la
posibilidad de mejorar considerablemente su
calidad de vida. Durante este período además
el Centro recibió la enorme distinción de ser
elegido como sede para el Foro Internacional
sobre Equinoterapia que se realizará el año
que viene. Por otro lado, y gracias a la colabo-
ración de las integrantes del equipo de profe-
sionales del centro hubo presencia del mismo
y de sus actividades en las publicaciones
mensuales de la Revista de la Rural. Durante
la Expo 90 decidieron, a diferencia de otras
ediciones, organizar recorridos para los jine-
tes y las amazonas por los distintos espacios
de la muestra y durante el Acto Inaugural
marcaron presencia con carteles recordando
la enorme cantidad de beneficios que pro-
porciona la terapia asistida por caballos. Tam-
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bién sucedió en relación al centro de TacaS
que el área de diversidad y discapacidad del
municipio de Río Cuarto sostuvo el acompa-
ñamiento a la actividad, algo que resulta fun-
damental para su continuidad. Finalmente y
durante el pasado mes de octubre, el equipo
de profesionales y voluntarios del centro, in-
vitaron a las familias de los pacientes a com-
partir una jornada en la que pudieron
descubrir los avances conseguidos entre
todos.

Otro de los grandes logros de este período al
que nos estamos refiriendo fue la consolida-
ción del equipo organizador de eventos de la
institución que, con la mira puesta en la Expo
90, fue sorteando desafíos de la mejor ma-
nera, como quedó evidenciado en la Expo 70
que marcó un antes y después en las mues-
tras de otoño con una convocatoria nunca
vista en el público en general que se sumó a la
tradicional presencia de cabañeros, y se co-
ronó con el predio casi totalmente vendido
dos meses antes de la realización de la mues-
tra de septiembre. Además, por supuesto, de
la diferencia que se logró marcar y fue reco-

nocida por muchos en la Expo 90, con un Pa-
bellón Central jerarquizado, un Ruralearte
perfectamente organizado, el paseo gastro-
nómico con su gran carpa que consiguió
transformarse en la posibilidad para las fami-
lias de pasar todo el día en el predio, descon-
tando el despliegue enorme de maquinaria
agrícola como así también los distintos espa-
cios que se generaron para la capacitación, y
el intercambio de saberes en distintos puntos
del predio.

Y más allá de lo logrado en las dos exposi-
ciones tradicionales, el equipo organizador de
eventos fue eje conductor y posibilitador de la
realización de muchos de ellos, a lo largo de
todo el 2024, como no había sucedido antes,
coronado por el 1er Simposio Internacional
SIBiogás que convocó a cerca de 800 perso-
nas en los dos días que se realizó y que contó
con presencias locales, regionales, nacionales
e internacionales relacionadas con la produc-
ción de bioenergía en todo el mundo.

El equipo de comunicación también vivió un
proceso de consolidación que quedó de ma-
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nifiesto especialmente en el antes y el durante
de las Expos 70 y 90, ya que las experiencias
anteriores permitieron una mejor organiza-
ción de tareas en los momentos previos de la
misma que luego se tradujo en un manejo efi-
ciente de los tiempos y los recursos. Haber
contado además en la 90, una vez más con Ni-
colás Cheetham y haber sumado a Ignacio
Bettera en esta oportunidad, enriqueció el tra-
bajo del resto del equipo que viene desarro-
llando tareas durante todo el año.

Por otro lado, en este período, la comunica-
ción en radio encontró formas nuevas que re-
sultaron en una llegada más directa y
eficiente a los oyentes, gracias a las Rapiditas
que en poco tiempo comunican directa y bre-
vemente sobre distintos temas. Y también la
presencia en televisión sufrió una metamor-
fosis, después de varios meses de intentos
buscando la mejor forma de comunicar, Más
Allá de la Tranquera, adquirió el formato que
tiene ahora de cuatro minutos en el que, dos

conductoras con distintos estilos presentan
temas diversos de manera dinámica y tam-
bién breve, tal como lo demandan las nuevas
formas de consumo. Además Finalmente, en-
contramos en el grupo de whatsapp de socios
de la entidad, un canal eficaz de llegada de la
comunicación institucional y se viene apro-
vechando con muy buenos resultados.

También, la comunicación en redes se volvió
cada vez más ágil y efectiva, aprovechando las
experiencias vividas en ejercicios anteriores.

Otras de las acciones para recordar y darles
continuidad, ya que tienen que ver con la con-
vicción de la que hablábamos al principio, res-
pecto de la necesidad de convertir a esta
entidad en epicentro de la articulación de de-
cisiones para el bien común, son por ejemplo
la gestión que se hizo allá por abril de este año
cuando directivos de Epec nos visitaron y,
frente a una amplia concurrencia de repre-
sentantes de sectores productivos de la ciu-
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dad y de la región, explicaron qué es lo que
paga cada quien cuando paga la factura de la
luz.

Con esa misma intención fueron recibidos
en numerosas oportunidades, legisladores
provinciales de distintas pertenencias parti-
darias, incluso nos visitó la vicegobernadora
Myrian Prunotto, para abordar distintas pro-
blemáticas que son compartidas entre pro-
ductores agropecuarios de la ciudad y la
región, pero también por empresarios de
Pymes y del sector industrial también de Río
Cuarto y de localidades del sur.

También la posibilidad de tener representa-
ción en el Consejo Económico y Social nos
permitió estar cerca e informados de las pro-
blemáticas de la ciudad y alrededores, y arti-
cular acciones como, por ejemplo, la que se
generó en relación a la Granja Siquem que da
oportunidades para construir una vida digna
a muchísimos niños, adolescentes y jóvenes
de nuestra ciudad. Además, por supuesto, de
lo enriquecedor que resultan las actividades
con las que, en cada exposición, el Consejo, se
suma para dar lugar a espacios de debate y
discusión de problemáticas compartidas
entre todos, como lo fue en la Expo 90, la po-
sibilidad de discutir sobre la Ludopatía en
niños y jóvenes de nuestra ciudad.

En definitiva, en el pasado período, inicia-
mos un camino decididos a lograr que nues-
tra entidad, por un lado sea considerada
anfitriona de todo encuentro que busque
aglutinar voluntades en busca de acciones
para el bien común. Por otro lado, nos propu-
simos fortalecer el vínculo entre nuestra enti-
dad y los expositores que cada año
responden positivamente a la convocatoria
de las dos exposiciones tradicionales, pero
trascendiendo esos dos momentos y bus-
cando generar propuestas durante todo el
año. Eso tuvo como consecuencia, además de
la posibilidad de sumar beneficios para nues-
tros asociados, el hecho de que se generen
eventos de todo tipo a lo largo del año, lo que
jerarquiza y dinamiza el día a día de nuestra
entidad.

Finalmente, nos propusimos comunicar de
manera las acciones desarrolladas desde y en
la entidad, por todos los medios de comuni-
cación posible para que todos puedan cono-
cer lo que se viene haciendo, en el momento
en que se va haciendo.

Ahora, resta seguir en esta misma senda
buscando consolidar el camino recorrido, y
enriquecer cada vez más el vínculo entre
nuestra entidad y la sociedad que la contiene.”

Importante presencia de jóvenes en la Asamblea Anual Ordinaria de la Rural de Río Cuarto.
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16  Abril

“Cualquier persona que no sea del campo se
puede sumar claramente, hemos tenido chicos
que estudiaban psicología, microbiología o edu-
cación física, acá puede venir cualquier persona
que quiera conocer un nuevo mundo y sumarse
al Ateneo”, confirma el“Tucu” como lo conoce
la mayoría.

Con motivo de participar de la Asamblea
Anual Ordinaria, Luciano Ciccio habló con la
Revista de la Rural y dijo:

R. ¿Qué balance haces de este año de con-
ducir el rumbo del Ateneo? 

L.C. La verdad es que fue un año bastante
complicado, con muchas cosas personales, de
la uni, de trabajo, por lo que no pude estar al

“Cualquiera que se quiera sumar a un
nuevo mundo se puede sumar al Ateneo”

Ya lo dijo durante su
discurso en el acto
inaugural de la Expo 90, el
presidente saliente del
Ateneo de Río Cuarto,
Luciano Ciccio, cualquiera
que esté interesado en
trabajar por una Argentina
mejor se puede sumar al
Ateneo, sin importar si
pertenece o no al sector
agropecuario. 

Luciano Ciccio, presidente del Ateneo de la Rural de Río Cuarto durante el 2024, en momento de
ofrecer su discurso en el acto inaugural de la Expo 90 de la entidad.
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14  Febrero

ciento por ciento como hubiese querido, pero
hubo algunos objetivos que me planteé a prin-
cipios de año que se cumplieron, creció mucho
el grupo, se sumaron muchos chicos nuevos,
que no es que entraron y se fueron al otro día,
sino que hasta el día de hoy siguen estando; y
eso es lo bueno, que está habiendo mucho re-
cambio, que próximamente, chicos muy capa-
ces que, si no es este próximo año, el que viene
ya van a estar integrando a la comisión segu-
ramente. 

R. ¿Es necesario pertenecer al sector agro-
pecuario para ser parte del Ateneo? 

L.C. No, para nada, y eso lo dejé bien en claro

en el discurso de la expo de septiembre, yo no
soy ni hijo de productor, ni productor, simple-
mente me gusta el campo, soy un apasionado
de esto, y este sentimiento es lo más lindo, por-
que esto es algo nuestro, que tenemos que de-
fenderlo, cuidarlo y mantenerlo. Así que,
cualquier persona que no sea del campo se
puede sumar claramente.

R. ¿Qué te sumó a vos en tu vida ser parte
del Ateneo? 

L.C. Aparte de relacionarme con mucha
gente, y de conocer gente muy buena, aprendí
a tener un poco más de cordura y de pacien-
cia.
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R. Decías que no has estado al cien por
cien, sin embargo, Heraldo Moyetta reco-
noció que hubo una presencia muy impor-
tante de los jóvenes del Ateneo en todo
evento que se realizó

L.C. Sí, hemos tratado de estar en todos los
sectores, y con Heraldo, hemos forjado una
unión y una amistad muy importante, hemos
conversado cada semana, hasta por fuera de
la Rural, y tuvimos un acompañamiento muy
importante de toda la comisión hacia nuestro
Ateneo. Ese acompañamiento cada año es
mayor, y eso es bueno porque el día de ma-
ñana tendremos que ser nosotros los que ten-
dremos que suplantarlos a ellos, entonces es
bueno regar estas semillas para tener una
linda cosecha en el futuro.

R. ¿Qué tiene que hacer alguien que se
quiera sumar al Ateneo? 

L. C. Tiene que contactarse por las redes del
Ateneo Sociedad Rural, escribir y llegarse por
acá. A partir del próximo año, en febrero, pue-
den sumarse. Es cuestión de escribir al Insta-
gram del Ateneo o a algún contacto de la Rural
y venirse. Y que no sea un impedimento el
tema de la distancia, del colectivo, porque
siempre tenemos gente que viene del centro
y que vuelve, así que siempre hay posibilidad
de volverse juntos. 
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Ese es uno de los grandes legados que dejó
como marca indeleble en quienes lo cono-
cieron y pudieron compartir tiempo con él,
Don Raúl Moyetta: tener a la honestidad
como estandarte y guía de cada una y de
todas sus acciones.

Hace poco, el “flaco”, como la mayoría lo lla-
maba, abandonó este mundo y, sin embargo,
su presencia continúa latiendo en el recuerdo
de todos quienes lo conocieron. No quiso
ocupar cargos de dirigencia en la Rural que
tanto amaba y por la que tanto hizo, aunque
sí en la UEL consiguieron convencerlo de ser
su presidente, pero él le escapaba al ruido y a

las distinciones, convencido de que lo que
vale es el hacer más que cualquier dicho.

En las dos instituciones a las que benefició
con su accionar desinteresado, la UEL y la
Rural de Río Cuarto, todos lo recuerdan con
cariño, valoran haberlo conocido y coinciden
en la gran pérdida que significa la falta de su
presencia física entre nosotros.

Apasionado por el campo y la actividad ga-
nadera era hombre de los de antes, de los
que confiaban en la palabra porque sabía
que la propia era indeclinable. Convencido
de la importancia de rescatar la cultura del

“La honestidad como bandera es
lo que de verdad abre puertas”

Homenaje póstumo
Testimonios
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trabajo, fue siempre el primero en abrir la jor-
nada de labor y el último en cerrarla. Seguro
del valor de apostar por la educación, pudo
ver y crecer aunque sea durante estos pocos
años el espacio educativo de la entidad que
siempre fue su segunda casa, y a sus nietas
habitando dicho espacio. 
Su vida y su forma de ser y hacer fueron y
serán siempre testimonio de rectitud y de lo
que logra el esfuerzo y la constancia cuando
los fines son nobles.
Como humilde forma de homenaje a Don
Raúl Moyetta compartimos el testimonio
que, en particular los jóvenes que lo cono-
cieron, nos hicieron llegar: 

Jóvenes del Ateneo de la Rural de Río
Cuarto

“Nuestro querido "FLACO", ¡gracias! por ser una
persona muy importante para nuestra institu-
ción. Fuiste y seguirás siendo un gran defensor
de nuestro Ateneo, al cual le tenías un cariño
muy grande y cada uno de nosotros te devolvía

ese cariño en un fuerte abrazo cada vez que te
cruzábamos.
Gracias por enseñarnos, por formarnos y sobre
todo por mal criarnos con tus asados de fin de
año en el campo o con tu bolsa de criollitos
cada vez que había que trabajar en la manga. 
¡Te vamos a extrañar mucho! Las exposiciones
no van a ser las mismas sin vos, sin poder verte
en la manga trabajando de sol a sol, poniendo
orden y cuidándonos. Pero tranquilo que tu le-
gado está, y ¡bien asegurado!.”

Fernando Pagliarici, joven productor 
ganadero

“Lo que Raúl ha dejado yo creo que a más de
uno lo ha marcado, en mi caso en particular
también.  Teníamos muy buena relación, in-
cluso me apoyé mucho en él cuando me delegó
el área de ganadería como comisario. Fue una
guía muy importante para mí en ese sentido. La
figura de Raúl, en resumen, es la persecución

Continúa en página 32.



diaria de afianzar los valores de los seres hu-
manos. Es afirmar los buenos valores de las
personas, como la perseverancia, la persecu-
ción de los sueños y la honestidad. La honesti-
dad como estandarte, eso lo caracterizaba y
nos ha marcado a varios y a mí a fuego. Llevar
la honestidad como bandera, y que eso te va a
abrir un montón de puertas.
Fue una persona muy importante para la insti-
tución y para la sociedad en sí. Y el legado que
nos deja es ser perseverantes y siempre mante-
ner una línea, una buena línea de conducta, de
honestidad, de respeto hacia el otro, y de no sa-
lirse de ese camino, que es el buen camino que
nos conduce a muchos lugares”.

Leonel Villalba, médico veterinario 
y trabajador agropecuario

El flaco fue el primero que me abrió las puertas
en la cámara de ganadería. Yo entré a la Rural
por ganadería y él fue el primero que me abrió
las puertas, y me enseñó todo lo que pudo y lo
que pude aprender. Fue él quien me dio toda la

confianza para poder seguir en la Cámara de
ganadería; fue un gran consejero para mí, par-
ticularmente, yo seguí en la Rural gracias a él,
porque fue él quien me motivaba día a día a
continuar. Llegó a ser también como un abuelo
en lo personal, porque siempre estaba el men-
sajito para preguntarme cómo andaba y cómo
estaba todo, era quien me impulsaba para que
no le afloje en el estudio, quien me recibía en
su casa cuando iba al campo con las manos
abiertas, siempre dispuesto a un plato de co-
mida y unos mates; siempre, siempre dis-
puesto. El flaco era mi compañero en la Rural
para hablar de vacas, yo sabía que iba y con él
podíamos estar horas y horas hablando de ga-
nadería, con la pasión que siempre tuvo para
hacer lo que hacía. A mí, me marcó mucho en
mi vida el flaco, me marcó muchísimo. Hoy,
gran parte de lo que soy tiene que ver con lo
que me ha guiado, enseñado y los consejos que
me ha dado, así que me siento muy feliz de
haber sido hasta su amigo y, con dolor, por
tener que despedirlo.
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“Esperemos que esos datos que faltan se ter-
minen de consolidar en los próximos meses”,
expresa su deseo Dequino y explica:
“cuando digo datos me refiero, en primer lugar,
a que se termine de cerrar la incertidumbre en
torno al tipo de cambio, ese es un dato indis-
pensable para que, quien invierte, pueda saber
a qué dólar va a vender o a qué dólar va a com-
prar si tiene que importar”. Por otro lado, el
economista explica que el otro aspecto
sobre el que existe incertidumbre son las ta-
rifas, “las tarifas de servicios públicos han sido
ajustadas alrededor de un 40% por encima de
la inflación núcleo, es decir, la del resto de los
bienes, pero le resta aún entre un 30% y un 35%
más, y ese dato, cambia el escenario, ya que no
es lo mismo que eso ocurra en los próximos dos

¿Cómo agregar valor a la producción?
y permanecer en el intento

Economía
Disertación 

“Falta todavía que algunos
datos se consoliden para que
el inversor o el productor
agropecuario puedan tener
la información completa y
puedan tomar decisiones si
lo que quiere es agregar
valor a su producción”,
asegura el economista Diego
Dequino en el conversatorio
que se desarrolló en el
Salón Chopitea de la Rural
de Río Cuarto sobre el
desafío que implica agregar
valor a la producción en
Argentina.

El economista Diego Dequino disertó en el Salón Chopitea de la Rural de Río Cuarto en el marco del
Conversatorio sobre Agregado de Valor en Argentina.
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o tres meses a que se postergue por dos o tres
años”. El tercer dato importante a tener en
cuenta es la evolución de los salarios, que es
una componente fundamental de los costos
de producción y que está aún sin recuperar, “si
nos vamos cinco, seis o hasta siete años atrás”,
propone Diego Dequino: “de acuerdo a la es-
tadística oficial, la pérdida de poder adquisi-
tivo está entre el 25 al 50 por ciento, entonces
me parece que, y teniendo en cuenta que quien
invierte no lo hace pensando en seis meses o
un año, sino que son proyectos a cinco o diez
años, es importante determinar cuánto van a
presionar los salarios sobre la estructura de
costos”. Ese dato, asegura Dequino, también
necesita consolidarse, e incluso, según su
perspectiva, es el que más lento se va a ter-
minar de afianzar, ya que, tanto el tipo de
cambio como las tarifas, al tener que ver con
la política pública, es más fácil que se termi-
nen definiendo en el corto plazo, pero el
tema de los salarios al tener que ver con más
cantidad de variables, políticas, sociales y

gremiales, es muy probable que tarden más
tiempo en definirse. Por último, existe una
variable que impacta de manera decisiva en
las decisiones que se toman, sobre todo en el
ámbito agropecuario, y tiene que ver con las
retenciones. “Si hablamos del complejo
agroindustrial no es lo mismo pensar un esce-
nario con retenciones que sin ellas, y también
en ese sentido faltan aún definiciones”, afirma
el economista de manera contundente.

En suma, Diego Dequino, asegura que aún
con esa incertidumbre, “hace dos o tres años
atrás era bastante difícil pensar en agregar
valor, ya que, inevitablemente había que pen-
sar en oportunidades burocráticas o de mer-
cado, y hoy me parece que se puede empezar a
pensar en agregar valor, aunque insisto, es ne-
cesario que algunos datos empiecen a consoli-
darse”. 

En relación a las posibilidades de financia-
miento que existen para quien decide dar el
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paso y arriesgarse a agregar valor, el econo-
mista asegura: “siempre se dice en proyectos
que no hay que confundir un buen proyecto con
un buen financiamiento, que es algo que nor-
malmente uno lo mezcla; el financiamiento que
existía hasta hace un tiempo atrás tenía mu-
chas trabas burocráticas, eso se empezó a
transformar en los últimos meses, en los que
empieza a haber un mercado más abierto, con
gran oferta de crédito, a quienes producen les
ofrecen crédito, dentro del sistema financiero,
incluso dentro de su cadena de valor, empiezan
a nominar el crédito, por ejemplo, en litros de
leche o en unidades que tienen que ver con la
producción, y eso empieza a configurar un mer-
cado distinto”. Diego Dequino advirtió sin
embargo que, “lo que falta es que baje aún
más el costo financiero”.

Para Diego Dequino, Argentina está frente
a una gran oportunidad siempre y cuando se
cumplan ciertas condiciones. “No hay manera
que Argentina pueda crecer de manera soste-
nida si los precios relativos no están estables. En

términos tendenciales, en lo que hace al dólar
no hay manera que esté anclado si hay cepo y
retenciones, que es un impuesto extraordinario,
muy gravoso y discriminatorio con el sector de
la producción; y lo mismo pasa con los salarios
y con las tarifas; ahí hay cuatro componentes
que perforan la estabilidad en la proyección de
precios relativos”. En ese sentido y refiriéndose
por contraposición al RIGI, Dequino aclara:
“en el caso de los regímenes especiales para
grandes de inversores de los sectores de la ener-
gía en general, se les ofrece justamente estabi-
lidad de precios relativos, lo que da tipo de
cambio y costo de impuestos garantizado”. Por
ello es que el economista se permite pensar
en lo positivo que sería establecer un RIGI
también para el agro: “para invertir se necesita
tener una estabilidad de precios relativos del
orden de cinco a diez años, nadie invierte hoy
para cerrar mañana, entonces para que eso
pase sí o sí se tiene que levantar el cepo, y se tie-
nen que terminar las retenciones, no digo inge-
nuamente de un día para otro, pero sí que es
necesario que suceda en un plazo no tan largo”.




